



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCVII N° 202
Julio-diciembre 2019
Quito-Ecuador



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

**Volumen XCVII
N° 202**

**Julio–diciembre 2019
Quito–Ecuador**

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Franklin Barriga Lopéz
Subdirector	Dr. Cesar Alarcón Costta
Secretario	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Tesorero	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Bibliotecaria archivera	Mtra. Jenny Londoño López
Jefa de Publicaciones	Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.
Relacionador Institucional	Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Kléver Bravo Calle	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú

EDITORIA

Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembicz	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Hugo Cancino	Universidad de Aalborg-Dinamarca
Dr. Ekkehart Keeding	Humboldt-Universitat, Berlín-Alemania
Dra. Cristina Retta Sivoiella	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. María Letícia Corrêa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVII

Nº 202

Julio-diciembre 2019

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

p-ISSN: 1390-079X

e-ISSN: 2773-7381

Portada

Antiguo castillo de perforación en Portovelo

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762

Quito

landazurifredi@gmail.com

enero 2020

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

BIENVENIDA A CORONA GÓMEZ ARMIJOS COMO MIEMBRO HONORARIA DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Franklin Barriga López¹

En septiembre del 2017, el destacado historiador y catedrático Dr. Jorge Ortiz Miranda se incorporó a nuestra centenaria institución en calidad de Miembro Correspondiente, en esta hermosa ciudad, precisamente en el Mausoleo de Juan Montalvo, pensador que honra al género humano, como bien le calificó César Cantú, el autor de una de las obras más prolíficas, *Historia Universal*, en 35 volúmenes, publicados en Europa, entre 1838 y 1841.

En tan grata oportunidad, tuve la satisfacción de exteriorizar mi complacencia de hallarme en esta culta y hospitalaria urbe, cuna de valores humanos de primera categoría y de emprendimientos que la han convertido en una de las principales ciudades ecuatorianas. El terremoto que le devastó, al igual que a Pelileo, el 5 de agosto de 1949 no le sumió en la desesperanza y en el lamento constante sino que, ante la tragedia devastadora, se elevó el espíritu tungurahense hacia la reconstrucción, mediante sus característicos trabajo, entereza y patriotismo que son los signos mayores de su identidad y progreso.

Hoy, en este representativo marco académico, reitero públicamente mi complacencia por hallarme entre vosotros, damas y caballeros de la provincia del Tungurahua y en esta universidad de categoría que cumple magnífica labor no únicamente en los ámbitos provinciales, ya que tiene extensiones en varios lugares de nuestro país.

En nombre de la Academia Nacional de Historia, que me honro en presidir, y en el mío personal, presento mi saludo cordial y respetuoso, tanto a esta admirable circunscripción geográfica como

¹ Director de la Academia Nacional de Historia

a todos y cada uno de vosotros que se han dignado concurrir a este trascendental acto.

La Academia Nacional de Historia del Ecuador data su existencia del 24 de julio de 1909, en que se suscribió su acta de fundación, en Quito, con el nombre de *Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos* y con la participación de jóvenes idealistas que llegaron a ser elementos muy representativos no solamente de las ciencias históricas ellos fueron: Luis Felipe Borja (hijo), Jacinto Jijón y Caamaño, Alfredo Flores y Caamaño, Cristóbal Gangotena y Jijón, Carlos Manuel Larrea y Aníbal Viteri Lafronte. Habían sido convocados también José Gabriel Navarro y Juan León Mera Iturralde, que no firmaron el acta constitutiva por encontrarse ausentes de la capital de la República; lo hicieron el 7 de agosto del mismo año.

Como se podrá apreciar de estos datos, Ambato estuvo presente desde el momento mismo de creación de nuestra entidad, con la participación de dos conspicuos ciudadanos: Aníbal Viteri Lafronte y Juan León Mera Iturralde. A lo largo de la historia institucional la impronta de los historiadores ambateños ha sido destacada, incluso dos personajes nativos de esta tierra ilustre llegaron a ser directores de nuestra Academia: me refiero a Celiano Monge Navarrete y a Plutarco Naranjo Vargas, de muy grata recordación.

El gran pionero fue Federico González Suárez que, en junio de 1911, escribió un mensaje titulado “A los jóvenes fundadores de la Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos”, en el que dejó lecciones que jamás se han olvidado ni olvidarán en nuestros ámbitos: “*Trabajad con tesón, con empeño, con constancia; no os desalentéis por las dificultades, no os acobardéis ante los obstáculos. Venced las dificultades, arrollad los obstáculos. Como la verdad es el alma de la historia, buscad la verdad, investigad la verdad y, cuando la encontréis, narradla con valor*”,² escribió.

Eso es lo que hacemos como institución, desde la emblemática Casa Alhambra, en la capital de la República, sede de nuestra Academia, sin apartarnos en ningún momento de las referidas en-

2 Federico González Suárez, *Defensa de mi criterio histórico*, Talleres tipográficos Municipales, Quito, 1937, p. 8. Ver en: <http://repositorio.casadelacultura.gob.ec/handle/34000/95> (25-11-2019)

señanzas de González Suárez y bajo los preceptos del pluralismo y de la ciencia que nos caracteriza, en vista de que por mandato legal es corporación esencialmente científica, de alcance territorial nacional, cuyos objetivos se singularizan en la promoción de las ciencias históricas, el desarrollo de los estudios históricos americanos y, en particular, de los estudios de la historia ecuatoriana, en los distintos ámbitos y especialidades, así como la promoción y fortalecimiento de la enseñanza de la historia. Está facultada para establecer capítulos en las otras provincias del país. Sus académicos son elegidos sin discriminación de ninguna clase y están obligados, por disposición estatutaria, a cultivar, promover y realizar estudios e investigaciones científico-históricas con carácter nacional y universal.

Por ello nuestra Academia es dinámica y constructiva, con los ejemplos del pretérito proyecta su accionar hacia un presente y futuro más prósperos, consciente de que los pueblos que olvidan su pasado están condenados a repetirlo.

La mencionada facultad para establecer capítulos en otras provincias ha sido positiva: por ello laboran exitosamente en Guayaquil, Cuenca, Manabí, El Oro, Tungurahua, Bolívar, Imbabura y Carchi. Pronto inauguraremos los capítulos concernientes a Loja y Esmeraldas.

El de Tungurahua, dirigido con capacidad y entusiasmo por nuestros apreciados colegas Lcdo. Carlos Miranda Torres y Dr. Jorge Ortiz Miranda, es uno de los más activos. Precisamente, hace pocos minutos hubo una reunión de trabajo entre las principales autoridades tungurahueses y los directivos de nuestra Academia con el fin de planificar los actos que se llevarán a cabo con ocasión del Bicentenario de la Independencia- Segunda Fase, que comenzarán el año venidero y en donde este importante sector de la Patria participará con manifestaciones acordes a su valía.

También -y en primera línea- nos hemos congregado el día de hoy para el acto de incorporación, que está cumpliéndose en estos instantes, en la persona de la Dra. Corona Emperatriz Gómez Armijos, Ph.D., como Miembro Honoraria de nuestra Academia. Esta dama, nació en Chimbo, provincia de Bolívar, el 1 de mayo de 1950, luego de cursar sus estudios en el Colegio Normal “Ángel Polibio

Chaves” de San Miguel de Bolívar, donde obtuvo su bachillerato en Ciencias de la Educación, prosiguió sus estudios en la Universidad Técnica de Ambato, graduándose de Licenciada en Filosofía y Literatura, para luego obtener su doctorado con especialización en Gerencia Educativa, en la Universidad Regional Autónoma de los Andes, también en Ambato. Asimismo, en Uniandes alcanzó los títulos de Magíster Ejecutivo en Dirección de Empresas con Énfasis en Gerencia Estratégica, Especialista en Gerencia de Proyectos, Diplomado en Gerencia de Marketing y Diplomado Superior en Investigación Científica y Asesoría Académica. En la Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos”, Cuba, obtuvo el grado científico de Doctor en Ciencias de la Educación, más conocido en nuestro medio como Ph.D. Ha participado en numerosos cursos, seminarios y congresos, tanto en el país como en el exterior, entre otros en: Argentina, Austria, Israel y Cuba.

Activa ha sido su participación académica, no solo en la Uniandes donde ejerce con lucimiento sus funciones de Rectora desde el año 2012, luego de haber sido Canciller y Vicecanciller, fue Subdirectora Nacional de la Corporación para el Desarrollo. Asimismo en Ambato, fue rectora del Colegio INSUTEC.

La Dra. Gómez Armijos es autora de varias publicaciones, entre ellas nombramos algunos títulos de sus libros y artículos: “Gestión del Conocimiento mediante el Observatorio Científico”, “Modelo teórico de gestión para el desarrollo de la función de investigación generativa en la Universidad Regional Autónoma de los Andes”, “La Investigación Científica y las Formas de Titulación. Aspectos conceptuales y prácticos” (coautora), “La Función de la investigación en la Universidad. Experiencias en la Uniandes” (coautora), “Epistemología de la Enseñanza-Aprendizaje”. “La formación en la escuela básica latinoamericana y la formación en la carrera de administración de empresas y negocios”, “Modelo para el desarrollo de la investigación e innovación en la Universidad Regional Autónoma de los Andes”, “Los nuevos discursos, normativas y prácticas sobre educación superior en la República del Ecuador”, “Concepción para el desarrollo de la función de investigación en la Uniandes”, “Gestión e impacto de la investigación universitaria: Pensando ca-

minos para Uniandes”, “La investigación científica en preguntas y respuestas”, “Manual de investigación” (coautora).

Ha recibido los siguientes reconocimientos y distinciones, por su trabajo educativo y de vinculación con la comunidad:

Apoyo irrestricto a los proyectos enfocados al desarrollo de las Juntas de Agua Potable, Riego y Comunidades de la Provincia de Tungurahua, otorgado por el Sistema de Participación Ciudadana del Gobierno Provincial de Tungurahua y Parlamento Agua; Credencial como Miembro Principal del Directorio Ejecutivo de la Asamblea del Sistema de Educación Superior, otorgado por el Consejo Nacional Electoral; Vocal del Directorio Ejecutivo de la Asamblea del Sistema de Educación Superior, Dirección Provincial de Registro Civil; Mención de Honor a la Calidad Educativa, Consejo Iberoamericano; Condecoración Juan Montalvo Al Mérito Educativo, otorgada por el Ilustre Municipio de Ambato; Presea “Nubes Verdes de Montalvo”, concedida por la Casa de Montalvo, en Ipiales, Colombia.

Su vocación y formación de maestra y ejecutiva están avaladas por el largo y reconocido camino pedagógico, especialmente en la Uniandes, prestigioso establecimiento de educación superior que ha brindado y sigue brindando colaboración, amplia y positiva, a la Academia Nacional de Historia, especialmente al Capítulo Tungurahua. Es por ello que nuestra centenaria entidad, al reconocer este apoyo que se traduce en relaciones académicas de amplia cobertura y luego de analizar los méritos profesionales y humanos de la Dra. Corona Gómez Armijos decidió incorporarla a nuestro seno en calidad de Miembro Honoraria.

Una reiteración de lo mencionado y para ampliar los horizontes de colaboración mutua es la firma del convenio entre nuestra centenaria entidad y el acreditado centro de educación superior donde nos encontramos, acto que llevaremos a cabo dentro de pocos momentos.

En tal virtud, antes de proceder a la ceremonia de entrega del Diploma, Medalla y Escarapela institucionales, me es sumamente satisfactorio brindarle, en esta ocasión memorable, la más cordial y afectuosa bienvenida a la Academia Nacional de Historia, seguro de

que continuarán -y ahora con mayor razón- los valiosos nexos de apoyo recíproco, los que estoy seguro se incrementarán entre la Academia Nacional de Historia del Ecuador y la Uniandes, en bien del desarrollo, la educación, la cultura, la cohesión nacional, el sentido de pertenencia y el civismo, el concepto de nacionalidad y Patria.

Muchas gracias por vuestra atención

Universidad Autónoma de los Andes
Ambato, jueves 21 de noviembre de 2019

Bibliografía

GONZÁLEZ SUÁREZ, Federico, *Defensa de mi criterio histórico*, Talleres tipográficos Municipales, Quito, 1937, p. 8. Ver en: <http://repositorio.casadelacultura.gob.ec//handle/34000/95> (25-11-2019)



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, “BIENVENIDA A CORONA GÓMEZ ARMIJOS COMO MIEMBRO HONORARIA DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA “, *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVII, N°. 202, julio – diciembre 2019, Academia Nacional de Historia, Quito, 2019, pp. 267-272.